

núcleo de estudios e investigación en enfermería y salud

NEPES

INVESTIGACION

El departamento de enfermería de la Universidad Federal de Santa María, con el propósito de calificación de su cuadro docente cuenta con un expresivo porcentaje de 60% del mismo, cursando maestría y doctorado. Esta realidad hizo que se estructurara un grupo de estudios, en la búsqueda de una sistematización de su producción científica.

Dra. Fanny Viviana López Alegría

Enfermera, Doctora en Salud Pública por la Facultad de Salud Pública de la Universidad de Sao Paulo, Profesor del Dpto. de Enfermería.

Prof. M. Sc. Vera Regina Dias Real

Enfermera, Doctora, Profesor del Dpto. de Enfermería.

Prof. Laura Azevedo Guido

Enfermera, Maestranda, Profesor del Dpto. de Enfermería

Prof. Lia Rauber da Silva

Enfermera, Especialista, Profesor del Dpto. de Enfermería.

A fin de concretizar tal aspiración el grupo de estudiantes de maestría del departamento de enfermería de la UFSM se integró en la propuesta de la Red de Post-Graduación en Enfermería de la Región Sur (REPENSUL) que estimulaba la oficialización de los grupos de estudios e investigación de las Instituciones Federales de Enseñanza Superior (IFES) convenidas. Para ello estuvo en el primer momento a cargo de la comisión de

Post-Graduación y del Representante Institucional, el catastro de la producción científica del Departamento de Enfermería hasta 1992. También inicialmente, le tocó al Profesor Doctor Visitante, en su plano de trabajo y al Enfermero Substituto, contratado vía proyecto REPENSUL-realizar el catastro junto a los docentes del Departamento de Enfermería del currículum académico, de las áreas de investigación en funciona-

miento y sus perspectivas. Igualmente, hizo análisis de la currícula e investigaciones realizadas, con el objetivo de formar los grupos de estudio y hacer intercambio entre los interesados, evitando repetición de las mismas y dando continuidad a las ya existentes.

Las universidades brasileñas cuentan hoy con el apoyo del Consejo Nacional de Investigación (CNPq), que a partir de un proyecto titulado "Directo-

rio de los Grupos de Investigación en el Brasil", cuyo objetivo es crear un sistema de información sobre las actividades de investigación científica y tecnológica, permite a las instituciones un sistema de evaluación periódica de los grupos de investigación participantes retratando la estructura y capacidad de investigación en el país. Para el CNPq, la promoción de la investigación científica y tecnológica exige una conjugación de varios tipos de conocimiento y habilidades formando los grupos de investigación.

Embebida de esta filosofía, la REPENSUL a través de su coordinadora general Dra. María de Lourdes de Souza, promovió y dictó un Seminario/Taller sobre "Núcleos de Investigación" realizado en la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Universidad Federal de Pelotas en el período de abril de 1994, con la participación de los maestrands, coordinadores locales del Maestrando Expandido, los Profesores doctores, visitantes y representantes institucionales de las Universidades de Río Grande -URG, Universidad Federal de Pelotas - UFPEL, Universidad Federal de Santa María - UFSM.

Se firma en esta ocasión el compromiso, de las maestrandas de la IFE de Santa María de elaborar un trabajo objetivando la sis-

tematización y normatización del núcleo.

El grupo de Santa María adhiere como principio a la propuesta de trabajo del CNPq. En este momento es consolidado el propósito del grupo de "no" a la fragmentación y "si" a la "Enfermería y Salud en la búsqueda de la integralidad".

Persiguiendo esta línea asumida como propuesta central del grupo de estudios del Departamento de Enfermería, actualmente desarrollan proyectos volcados para las áreas: Ciencia del movimiento humano -aprendizaje motor; extensión rural; sexualidad de la mujer y familia rural; Interacción en los enfoques: familia del cliente; internado en UTI; actividades lúdicas en la internación de clientes crónicos; familiares de hipertensos en comunidad; la búsqueda de la autopercepción, cliente quirúrgico en el centro quirúrgico y sala de recuperación anestésica; asistencia de enfermería al preso; educación materno infantil. Proyectos de extensión y/o Investigación en: grupos de diabéticos, ostomizados, hipertensos, salud escolar y promoción de la salud mental de los alumnos del Curso de Graduación en Enfermería. Y así nace el Núcleo de Estudios e Investigación en Enfermería (NEPES) del Departamento de Enfermería, que aunque de una for-

ma tímida, se va moldeando y configurando en un núcleo.

En el momento, las investigaciones o iniciaciones a investigación que se vienen desarrollando por los docentes del departamento de Enfermería no obedecen a una línea bien definida, pero vislumbran para un futuro próximo la definición y consolidación de líneas de investigación que atiendan la demanda de la comunidad y profesionales de enfermería, y con eso alcancen la calidad pretendida.

Se espera que la calificación docente garantice una madurez académica a los integrantes del NEPES, lo que hoy corresponde a una de sus limitaciones.

Así concebimos el NEPES hoy:

- "-El departamento de enfermería está con una nueva visión..."
- "-Hay un reconocimiento mayor del departamento de enfermería en las diferentes instancias de la UFSM..."
- "-Aprendemos a pensar grande..."
- "-Propone una directriz para las acciones del profesional de enfermería..."
- "-Estamos ejercitando la construcción colectiva..."
- "-Evidencia la preocupación de una formación profesional integrada con la práctica profesional..."

¡NEPES, una preocupación, una meta, un compromiso! ☺